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地方兩會拂新風
樸素務實成主流

會議流程簡化 不見彩旗鮮花

溫州兩會封路遭炮轟雲南 紙質資料「退會」

廣東 取消兩會迎春招待會

北京市兩會期間，本報探訪
了代表委員們就餐的會議

餐廳，記者注意到，午餐採取自
助的方式，菜式由以往的21道簡
化為現在的6涼6熱12道菜，飲品
亦去除了往年都會供應的酒類。

無謂宴請明顯減少

北京一位連任兩屆的老委員告
訴本報記者，以前來開會時，難
免要參加一些無謂的應酬，但今
年此類宴請明顯減少，參會者在
駐地就餐的比例也大為增加，拋
開了觥籌交錯、推杯換盞，簡餐
之間交流的內容也更為實際。

在會場之上，參會者對「新會
風」感受最為直接，政協開幕式
約縮短半小時，提案報告只發不
唸。代市長王安順做的政府工作
報告，篇幅進行了壓縮，比十三
屆人大一次會議少2,200字。並且
內容突出實效，減少了專業術
語。

北京市政協委員闞麗君坦言：
「以往的會期有一周，這一次只開
4天，但討論的內容並不少，因為
以前下午3點開會，現在調整為2
點半，提高了會議的效率。開幕
式就講1個小時左右，時間短得有
點意外。」

會場之外，會議佈置及保障亦
大幅減少，撤銷橫幅、紅地毯，
主席台上也不見鮮花綠植，除了

會議材料外，大會沒有發放與會
議無關的物品和宣傳資料。取消
了警車開道，不封路不管制，減
少了對民眾日常生活的干擾。

逐漸實現會議無紙化

北京市人大常委會副秘書長、
新聞發言人劉維林日前透露，為
順應網絡化、信息化發展的形
勢，本次大會提倡會議文件、輔
助材料和會議簡報使用光盤、U
盤等形式存儲，逐漸實現會議的

「無紙化」。
記者在參會者人手一本的「會

議須知」上看到一些新出現的條
款，「駐地內外各代表團及代表
之間不搞宴請，不以任何名義發
放贈送紀念品」。

而記者亦了解到，本次兩會實
行了嚴格的檢查制度，除對上述
條款實施監督外，代表、委員因
故不能參會或請假，需以書面形
式向大會提交假條，其結果是，
今年「兩會」參會率，比前往年
有明顯提高。

劉維林還介紹說，大家所見
「新風」，皆源自制度設計的保
障。按照中央「八項規定」以及
市委提出的實施意見，這次人代
會預先做出多項方案，對改進會
風、文風、作風、提高會議質量
和效率，逐條提出了明確要求和
具體措施細則。

時至農曆年末，內地各省市區自本周起陸續召開地方「兩

會」，這也成為中央出台「八項規定」後，地方政府「新作

風」執行情況的首次集中展示。從本報記者發自各省市的採

訪結果可看出，各地「聞風而動」，紛紛取消彩旗、鮮花、

標語、警車開道，簡化會議流程，降低用餐標準，樸素務實

之新氣象滲透入各個角落。且此間參會的代表、委員，亦樂

見「新風拂面」，多稱此舉實為回歸本質之策，清新之氣有

助於參會者將更多精力，放在商討解決實質性民生問題。

■香港文匯報記者 王添翼、古寧、

李叢書、譚旻煦、張涵坤、郎艷林、殷江宏、何冉 連線報道

京粵滇黔魯連線

據新華社武漢24日電 和湖北的1,000多名人
大代表、政協委員一樣，法國駐武漢總領事藍
博22日也起了個大早，他要旁聽這天上午開幕
的湖北省人民代表大會。

「我已經來武漢３年多，早把自己當成這裡
的半個公民。」已經連續第三次旁聽湖北兩會
的藍博說。

藍博表示，與往年一樣，政府今年的各項工
作和完成情況令他印象深刻，湖北11.3%的
GDP增速遠高於中國平均水準，湖北去年的成
就令人振奮。藍博說，作為法國在華投資最大
的省份，法國政府和企業將繼續全力支持湖北
的發展，「去年法航開通了從巴黎到武漢的航
班，這讓我們的距離更近了。相信會有更多的
法企前來投資。」

坐在藍博旁邊的美國駐漢總領事李偉明戴
同聲傳譯的耳機聽得很認真，不時在政府工作
報告上做筆記。這是他第一次參加湖北兩會。
他非常關注湖北的經濟發展，謀求與湖北更密
切的交流與合作。

這些天，李偉明的同事們頻繁出現在中國的
地方兩會上。雲南、重慶、浙江等地的兩會，
都有美國駐華使領館官員的身影。過去兩年，
美國駐上海總領事館的多名官員分別旁聽過南
京、蘇州、無錫、常州等城市的「兩會」。

第二次參加湖北兩會的比利時駐上海總領事
館駐漢商務代表司馬凡儒認為，湖北政府邀請
他來聽會，展現了政府的開放和包容。他希望
在兩國間尋求更多的項目和投資合作機會。

香港文匯報訊（實習記者 高施倩 杭州報道）針對12日
溫州在兩會期間實施限制交通措施，溫州市新聞辦24日回
應，該路段最初設計是為重大活動期間作為停車場。

12日，溫州在政府網站上發佈《關於溫州市兩會期間對
市區繡山路實施限制交通措施的通告》。《通告》稱：1月
17日晚20時至1月22日下午18時，繡山路(府東路至府西路
段)除會議車輛外，禁止其他一切車輛通行。限制交通期
間，繡山路(府東路至府西路段)沿線公交線路臨時改道行
駛。

該通知發佈後引發網友熱議，網友普遍認為溫州兩會封
路與十八大以來新領導班子所倡導的精簡樸實、勤儉節約
之風不相符合，更有網友直言「溫州兩會期間公然封路是
叫板中央」。

官方回應：用作停車場

溫州市新聞辦24日對此作出回應，繡山路實施限制交通
措施的部分路段當初是作為溫州人民大會堂開放式廣場進
行設計建設的，重大活動期間作為停車場使用，平時兼作
城市道路。溫州新聞辦同時也表示，溫州市「兩會」認真
貫徹落實「八項規定」，並感謝網民的批評和監督。

溫州市公安局也表示虛心接受網友的質疑和批評，並責
成交警部門抓緊研究改進該區域交通管理的工作措施，希
望在重大活動時能盡量減少對市民造成的不便。

湖
北
老
外
聽
會
漸
成
風
尚

今年廣東、廣州兩會陸續開幕，與會的代表委員最
大的感受就是今屆人大和政協會風從簡，會場上不再
擺花，會場佈置也更為簡潔。

穗政協報告歷來最精簡

此外，相關招待會也取消。廣東省政協委員陳志實
介紹，他已收到迎春招待會取消的短信。該短信通知
各位代表、委員，廣東省委統戰部、廣東省工商聯原
定在廣州白雲國際會議中心舉行的迎春招待會取消。
陳志實對此表示贊同。他甚至希望這種節約務實的態
勢能夠保持下去。

廣州市政協委員王志雄表示，此次廣州政協常委會
報告將縮減至6,300多字，為歷年來最精簡的，語言也
不「穿衣戴帽」。他指出，今年只發一個紙袋子，裝
些會議材料，不發包，筆有需要再去領。王志雄表
示，今年的會期縮短了，但程序沒有減少，只是把會
議開得更加高效。廣州市政協以前的會期都是5天，
今年則縮短為4天半。

「旁聽了報告這麼多年，感覺今年很實在、很簡
潔。」在廣州市政協港澳委員分組討論會上，港區委
員們的首輪發言也對本屆兩會的簡潔風格盛讚有加。
有委員表示非常贊成政府的簡潔風格，建議政府採用

收錢的方式提供午餐，「用者自負」。

粵委員發言時間縮減

今屆廣東省政協23日開幕，記者也注意到，現場未
擺放鮮花、未鋪紅地毯、沒掛氫氣球，也沒請禮儀
小姐，也未給報到委員發放任何禮品和公文包，只
發一個塑料文件袋，用來裝會議材料。此外，本次
政協會議將縮短大會發言時間，每場大會發言由兩
個半小時縮短到兩個小時，委員即席發言由每人8分
鐘縮減至每人6分鐘，上台發言由每人8分鐘縮減至每
人7分鐘。

山東省政協十一屆一次會議24
日在濟南開幕。與以往相比，今
次會議提倡簡約新風，會場內外
均未掛橫幅和背景板，沒有實質
內容的簡報一律不發。委員面前
亦不再擺放茶杯、礦泉水，如需
飲水可直接到飲水處拿紙杯接水
喝，不少委員為此自帶茶水。

同時，此次會議會期比往年亦
有所壓縮，較十屆一次會議的8
天相比壓縮到6天半，駐會工作
人員數量比往年減少50%左右。
會議期間代表出行不封路、不進
行交通管制，不使用警車開道，
盡量減少擾民。

首設「社會旁聽席」

此外，本次會議首次設立10個
「社會旁聽席」，邀請普通市民旁
聽兩會。這在內地省級政協會議
中尚屬首次。

另據了解，山東省十二屆人大
一次會議將於25日開幕，該會議
亦將壓縮工作人員數量，駐會工
作人員房間數將減少三分之一左
右。改進會風後，會議經費預計
較往年減少20%左右。

2013年雲南省「兩會」於1月19

日至28日在昆明舉行，今年雲南省

「兩會」有「兩新」，一是代表委員

新、二是會風會紀新。沒有了警車

開道、少了成堆的會議紙質資料，

厲行節儉辦會，帶給代表委員們耳

目一新的感受。雲南省港澳政協委

員、世紀金源（雲南）集團董事長

莊哲猛表示，今年節儉辦會的舉措

非常好，少了不必要的排場，卻不

減會議的氣氛，實實在在辦了一個

健康、節儉、高效的會議，這種會

風值得提倡。

今年雲南省「兩會」讓大家首先

感受到明顯變化的就是取消了警戒

封路，19日上午記者前往會場參加

政協會議開幕的途中，除了見到正

常的交警執勤以外，少了往年封路的情形。

通報曠會委員名字

此外，今年雲南省兩會大大壓縮會議簡報，以往會
場成堆的會議資料今年成功「退會」。以雲南省政協
十一屆一次會議為例，簡報減少幅度超過三分之一，
會議所需的文件材料，實現電子化，刻成光盤，或通

過公共郵箱發出。此外，本次會議還精簡了會場的設
置，會場外取消紅地毯、鮮花等擺設，小組討論會議
室不設布標。警衛方面，取消了會場禮賓哨。

會風節儉了，會場紀律卻更加嚴了，在政協會議的
會場，每天的「通報」中，除通報前一天會議進展情
況外，還對「沒請假未到會」的委員名字一一列舉，
督促委員會嚴格遵守會議紀律。

貴州 會期壓縮報告精練
貴州省2013年「兩會」將於25日正式啟幕，其中，

貴州省十二屆人大一次會議將於1月26日開幕，貴州
省政協十一屆一次會議將於1月25日開幕。

據貴州省人大常委會秘書長劉一民介紹，本次人代
會將選舉貴州省省長、副省長，同時還將選舉貴州省
高級人民法院院長、貴州省人民檢察院檢察長，貴州
省人大常委會主任、副主任、秘書長、委員等。

此外，據貴州省政協常委會秘書長李月成介紹，今

年，貴州省政協會議和人大會議的會期由上屆換屆會
議的7天半縮短為5天半；政協常委會工作報告字數控
制在一萬字以內（17頁），比上屆換屆時的常委會工
作報告減少了4千多字，而人大常委會的工作報告也
只有14頁；外環境佈置雖然沒有擺花、設空飄氣球
等，但在會場和代表、委員下榻的酒店及貴陽市內主
要街道和場所都設置了相關宣傳標語，彰顯出既節儉
又隆重的氣氛。

■雲南省兩會會場外取消了紅地毯。 記者譚旻煦 攝

■山東部分政協委員自帶茶水參會。中新社

▲今年江西人大會議開幕式會場內並無鮮

花或綠色植物等擺設。 中新社

■北京市政協委員午餐菜式由21個縮減至12個。

記者秦占國 攝

一名四川政協委員在大會現場設立的文

具領用處領取所需的記錄本和筆。 中新社

▲

北京 提案報告只發不唸
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